



Section 31

Hommes et milieux : évolution, interactions

Motion relative à l'intitulé de la section

L'engagement du CNRS en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes constitue une priorité institutionnelle forte, récemment saluée par un prix décerné par la Commission européenne. Dans cette dynamique, de nombreuses actions concrètes ont été mises en œuvre, portées notamment par le travail déterminant du Comité parité-égalité de la Mission pour la place des femmes. Le CNRS a ainsi signé en 2019 la convention d'engagement du Haut Conseil à l'Égalité entre les Femmes et les Hommes pour une communication sans stéréotype de sexe¹, affirmant sa volonté de promouvoir un langage inclusif et de lutter contre les biais sexistes dans l'ensemble de ses supports et communications.

Dans cette perspective, les membres de la section 31 « Hommes et milieux : évolutions, interactions » ont engagé dès 2022 une réflexion approfondie sur la modification de son intitulé, afin de remplacer le terme « Homme » par une formulation plus inclusive, tout en respectant le périmètre de notre section. Cette démarche collective a abouti, en février 2024, à l'adoption à la majorité de la proposition suivante : « **Humanités et milieux : évolutions, interactions** ». Or, cette proposition n'a pas été retenue par nos responsables d'instituts.

La section déplore vivement ce refus, mais surtout l'absence de tout espace de dialogue réel avec les responsables d'instituts, en dépit de plusieurs sollicitations, qui auraient pu nous permettre d'expliquer les raisons, également scientifiques, de notre choix. Elle déplore aussi le manque d'accompagnement et d'information sur les démarches administratives nécessaires pour modifier l'intitulé de la section, ainsi que l'absence de soutien des représentant.e.s de nos instituts dans le Comité parité-égalité. Cette absence d'interactions a entravé le processus et nui aux échanges qui auraient permis de développer notre réflexion sur le plan scientifique comme en matière d'égalité.

Les membres de la section souhaitent vivement que les collègues siégeant lors de la future mandature puissent reprendre ce travail dans un esprit d'échange constructif, de transparence et de collaboration étroite avec les instances concernées. Les membres de la section réaffirment leur engagement sans réserve en faveur d'une recherche inclusive et égalitaire, fidèle aux valeurs portées par le CNRS et aux principes inscrits dans la convention signée avec le Haut Conseil à l'Égalité.

Claire MANEN,
Présidente de la Section 31

Motion adoptée le 11/06/2025
21 votants: 21 pour, 0 non, 0 abstention

¹ https://www.haut-conseil-egalite.gouv.fr/IMG/pdf/convention_d_engagement___com_sans_stereo_-.pdf

Destinataires :

- Monsieur Antoine PETIT, président-directeur général du CNRS
- Monsieur Alain SCHUL, directeur général délégué à la science du CNRS
- Monsieur Stéphane BLANC, directeur de CNRS Écologie & Environnement
- Madame Marie GAILLE, directrice de CNRS Sciences humaines & sociales
- Madame Françoise GOURMELON, directrice adjointe scientifique de CNRS Écologie & Environnement
- Monsieur Stéphane BOURDIN, directeur adjoint scientifique de CNRS Sciences humaines & sociales
- Monsieur Michel RAYMOND, président du CSI CNRS Écologie & Environnement
- Monsieur Mathieu CASSIN, président du CSI CNRS Sciences humaines & sociales
- Madame Beatrice MARTICORENA, co-présidente du Comité parité-égalité du CNRS
- Monsieur Jean-Louis VERCHER, co-président du Comité parité-égalité du CNRS
- Madame Marie Pauline GACOIN, représentante de la Présidence au Comité parité-égalité du CNRS
- Madame Véronique MATHET, représentante du CNRS Écologie & Environnement Comité parité-égalité du CNRS
- Madame Anne Cécile HOYEZ, représentante du CNRS Sciences humaines & sociales au Comité parité-égalité du CNRS
- Monsieur Clément OLIVER, représentant du CNRS Sciences humaines & sociales au Comité parité-égalité du CNRS
- Madame Alexandra HOUSSAYE, représentante de l'atelier parité du CoNRS